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Les pronoms en et y 
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Toutes les grandes personnes ont d’abord été des enfants.  
Mais peu d’entre elles s’en souviennent. 

!
Antoine de Saint-Exupéry  



• Le pronom en remplace un nom précédé de 
l’article partitif du, de la, de l’. 

• “De l’eau, il faut en boire souvent.”



• Il remplace aussi un nom précédé de l’article 
indéfini un, une, des. 

• “Est-ce que vous avez une photo d’identité? Non, 
je n’en ai pas.



• Une incise: à la forme affirmative ou interrogative, il 
faut répéter un ou une. Mais pas à la forme 
négative. 

• “Tu as des amis français? Oui, j’en ai un qui habite 
Nice. / Non, je n’en ai pas.



• Le pronom en remplace un nom précédé d’une 
expression de quantité: beaucoup de, trop de, 
assez de, un kilo de, plusieurs, quelques-un(e)s, 
aucun(e), etc. 

• “Tous les participants au congrès doivent porter un 
badge. Mais j’en vois quelques-uns qui n’en ont 
pas.” (Attention: vous ne dites pas “j’en vois 
quelques qui n’en ont pas”.)



• En s’emploie aussi avec les constructions 
impersonnelles comme il y a, il manque, il faut, il 
reste, etc. 

• “Tous les étudiants sont là, il n’en manque aucun”, 
qui veut dire “il ne manque aucun étudiant”.



• Quand est-ce qu’on utilise en et quand utilise-t-on 
les pronoms le, la, les? 

• En représent des personnes ou des choses 
indéfinis, comme “un pantalon”, et le, la, les 
représentent des personnes ou des choses 
déterminées, comme “ce pantalon”. 

• “Tu as trouvé un pantalon dans cette boutique? 
Oui, j’en ai acheté un et je le mettrai ce soir.”



• En s’emploie aussi avec voici et voilà. 

• “Tu veux un abricot? En voilà un bien mur!



• Remarque: les participes passés employés avec 
l’auxiliare avoir s’accordent avec les pronoms 
complément d’objet direct le, la, les mais pas avec 
en. 

• “J’ai vu vos photos de vacances. Je les ai vues.” 
Mais: “j’ai vu des photos de votre mariage. J’en ai 
vu”.



• En peut être aussi complément d’objet indirect 
quand il va précédé de la préposition de. 

• “Notre association sportive vient de fêter ses dix 
ans. J’en suis le président depuis sa 
création.” (Être président de)



• En peut remplacer un complément de lieu introduit 
par de.  

• “D’où viens-tu? De la piscine? Oui, j’en 
viens.” (Venir de)



• En remplace toujours un groupe de mots ou une 
proposition complément d’un verbe ou d’un adjectif 
suivis de la préposition de. 

• “Jean rêve de faire du parachute mais moi je n’en 
ai aucune envie.”



• Attention, ne pas confondre avec le. Le pronom le 
remplace de + infinitif dans les constructions 
verbales du type demander à qqn de faire qqch. 
C’est le cas des verbes dire, promettre, permettre, 
défendre, conseiller, proposer, etc. 

• “Dites à Vincent d’arriver avant midi. Dites-le-lui!”



• En remplace une proposition complétive, c’est à 
dire une phrase subordonné, lorsque le verbe ou 
l’adjectif se construisent avec la préposition de. 

• “Je suis sûre que ce mot s’écrit comme ça. J’en 
suis sûre.



• Expressions avec en:  

• “Je lui en veux” (en vouloir à quelqu’un): ne pas 
pardonner à quelqu’un.  

• “Ne vous en faites pas” (ne pas s’en faire): ne pas 
prendre une chose gravement. 

• “J’en ai assez” (en avoir assez), “j’en ai marre” (en 
avoir marre), “je n’en peux plus” (ne pas en pouvoir 
plus): ne plus pouvoir supporter.



• Y remplace un complément de lieu introduit par à, 
dans, en, sur, sous, etc. 

• “J’avais vu un bel oiseau sur la branche mais il n’y 
est plus.”



• Remarque: pour faciliter la prononciation, on 
n’emploie pas y devant le futur et le conditionnel 
présent du verbe aller. 

• “Iras-tu à la piscine? Oui, j’irai sûrement.”



• Y remplace un groupe de mots ou une proposition 
introduite par la préposition à. 

• “Il faut que tu t’inscrives sur les listes électorales 
avant le 31 décembre. Penses-y.”



• Expressions avec Y: 

• S’y connaître (être un connaisseur). 

• N’y être pour rien (ne pas être responsable). 

• N’y être pour personne (ne pas vouloir recevoir 
personne). 

• “J’y suis”: “je comprends”.



• Avec certaines verbes suivis d’un infinitif, on 
n’emploie pas de pronom neutre, c’est à dire, on ne 
met pas en ou y. Ces verbes sont: accepter, 
essayer, continuer, oser, commencer, etc. 

• “Est-ce que tu sais conduire? Oui, je sais / Oui, je 
sais conduire.”



• Avec les verbes aimer et vouloir, quand on les 
renforce avec l’adverbe bien, on n’utilise pas en. 

• “Vous voulez boire un café? Oui, je veux bien.”



m’en nous en

t’en vous en

lui en / l’en leur en / les en

s’en s’en

m’y nous y

t’y vous y

l’y les y

s’y s’y

ORDRE DE PRONOMS DEVANT LE 
VERBE 

!
Les pronoms en et y sont toujours en 

seconde position. 
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+ 
ver-
be

me 
te 

nous  
vous 
se

le  
la 
les

lui 
leur y en

Avec cinq pronoms, y et puis en vont dans la dernier position:



• Cas de l’imperatif affirmatif: 

• À l’impératif négatif, les pronoms restent placés 
devant le verbe comme d’habitude: “Ne l’appelez 
pas!”. 

• Mais à l’impératif affirmatif, les pronoms sont 
placés après le verbe auquel ils sont reliés pas un 
trait d’union: “Tu veux de la crème? Prends-en!”.



Ça y est!


